

CORREO DE LA MAÑANA

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACIÓN DE EXTREMADURA

Badajoz.—Año X.—Número 2.956

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, núms. 3, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Viernes 24 de agosto de 1923

Extremadura y la Universidad Hispanoamericana

Con el más profundo interés y la mayor complacencia, he seguido la brillante y generosa campaña emprendida y seguida por los señores Zamora y Solar, poniendo de relieve los indiscutibles títulos que tiene Extremadura para ser mirada con preferencia, en cuanto a las relaciones hispanoamericanas que se trata de establecer, mediante instituciones que estrechen los lazos entre las naciones de raza española de ambos continentes.

Las profundas razones del señor Zamora fueron de tal modo apoyadas por la abrumadora documentación del señor Solar, que el diario de más circulación de España se ha hecho cargo del caso y lo comenta con justa admiración.

Debe tenerse en cuenta que el señor Solar, en esa copiosa aportación de datos, no dió más que una exigua parte de lo que él posee sobre esta materia, y además, que si eso no fuera bastante, en el presente número comenzamos a publicar un erudito trabajo del padre Corraliza, en el que se aumenta de un modo prodigioso el inagotable caudal de comprobaciones que tiene la tesis.

Extremadura no es la única, pero indudablemente es la primera en orden a importancia y cantidad de labor, en la obra de la española de América. Decimos española, porque no sólo fué conquista material, sino lo más sustantivo y permanente, lo que no ha desaparecido, la comunicación del espíritu racial que ha hecho a España madre de tantas naciones de tal modo que en el andar de los siglos las convulsiones separatistas de ayer serán consideradas como dolores de alumbramiento que acendrarán y calentarán más el cariño mutuo de la madre y las hijas.

Sin embargo... a pesar de ser todo esto verdad, coincido con mi erudito amigo el señor Solar en que todo será inútil para hacernos oír. Extremadura será preterida, como siempre. Ha tenido la noble y aristocrática costumbre de aportar generosamente su cooperación a cuanto las naciones españolas han hecho de grande, sin exigir jamás acuse de recibo; ¡no lo hacen las demás! Y esto la relega siempre a último término.

¡Es tanto y tanto lo que ha hecho Extremadura por la cultura y el desenvolvimiento de la vida española en la historia universal! Sin embargo, jamás se la menciona cuando de estas aportaciones a la vida española se habla. Y lo peor es que tampoco se la tiene en cuenta para nada; si se la atiende, no ya en este género de homenajes que se le deben, sino que ni aun en la satisfacción de sus necesidades cotidianas, ¿cómo no he de compartir el pesimismo del señor Solar en cuanto al éxito de esta generosa tentativa de hacer oír en esta ocasión la justicia que a Extremadura asiste?

En lo que no coincido con mi erudito amigo por completo, es en que ello se deba a la completa indiferencia de los extremeños. No. Acaso esa indiferencia, mejor dicho desalentada resignación, obediencia a la repetida experiencia de lo infructuosas que son estas tentativas. Es el

temperamento espiritual de la raza, indolente, pero altivo; no está hecho para pedir; y cuando a su justicia no se atiende, y no puede imponer la atención por falta de solidaridad colectiva—cosa casi imposible en el fiero y aislador individualismo de su altivez—desiste con desdenosa y escéptica desesperanza.

Y este es el caso en que nos encontramos. Sin embargo, no es baldía la labor emprendida, como no ha sido baldía la que vengo yo, en la triste humildad de mis medios, realizando, hace no sé ya cuánto tiempo. Desde entonces acá—claro que no sólo por mí, sino por las valiosísimas y autorizadas cooperaciones que han ido brotando—la conciencia de la solidaridad racial en Extremadura ha ido tomando cada día más alcance y abriéndose más camino en los espíritus.

No importa que esta campaña se pierda. Si se ha logrado que el sentimiento de la derrota encuentre eco, aunque no sea más que de lamentación, en todos los espíritus extremeños, se habrá perdido el objetivo concreto de la campaña, pero no la labor esclarecedora de la conciencia colectiva de la personalidad de Extremadura. Y esto es lo que se debe buscar en primer término, porque el día en que ello se logre, lo demás vendrá por añadidura.

El vigor de la conciencia colectiva que tanto relieve da a Cataluña, comenzó, como dice Prat de la Riba, en las aspiraciones románticas de un reducido cenáculo literario, que era como el primer destello de su espíritu colectivo y germen de su consciente personalidad. España no será grande mientras no vuelvan a serlo las naciones que la integran cuando lo fué.

Esta labor esclarecedora de la conciencia colectiva que hace surgir vigorosa la solidaridad y por tanto la personalidad de los pueblos, no es nunca baldía. Así surgieron las naciones americanas. Surgirán al cabo las españolas y se formará la gran confederación de la raza en un porvenir más o menos lejano, según la resistencia que tenga esta absurda incompreensión de los viejos centralizadores a la antigua y desacreditada usanza.

De los títulos que a Extremadura asisten para tener en su capital la proyectada Universidad Hispanoamericana ¿por qué no hablar aunque no se logre el objeto? Es necesario que los conozcan todas las naciones españolas, las de aquí y las de allá y sobre todo que los recuerde y los tenga presente la propia Extremadura. El recuerdo de su obra es lo que robustece a los pueblos, porque le da la certidumbre de su vida al mirarse en el espejo de la historia.

No se debe desmayar un momento y menos en los días de juventud que estos queridos amigos, Solar y Zamora, disfrutan. Los que votan su vida a la pluma, todavía más que los que la votan a la espada, deben tener en cuenta que están condenados a no recoger el fruto de su obra, sino en las remotas lejanías de un porvenir al que no puede alcanzar vida terrena.

J. LOPEZ PRUDENCIO.

De nuestro redactor en Alemania

Berlín en tinieblas

El cronista, humano, demasiado humano, quiso saborear el Berlín de estos días de efervescencia comunista. Y de estas noches tenebrosas, sin luz, sin tranvías, sin teatros, sin casi transeúntes. De día fué a ver a los suicidas, atraído por una visión muy Egard Pöe: suicidas por hambre: estaban allí, en el depósito, sonrientes, con una sonrisa de liberación. ¿Conoce usted a alguno?—me preguntó el policía que me acompañaba.—Creo conocerlos a todos—respondí; son ellos, los de siempre, los vencidos, los incapaces de rebelarse o los que cayeron luchando inútilmente; o los que no tuvieron fuerzas para luchar. Estos son iguales a los de ayer y a los de mañana: aquel obrero que deja mujer y seis hijos y que tuvo la idea de asesinarlos a todos por cariño, por evitarles la vida, la punición suprema. Como buen obrero alemán se puso su traje de vesta negra, su camisa limpia; se lavó; se hizo la toilette de la muerte. Lo advino honrado, patriota y activo. Los holgazanes no suelen suicidarse.

Aquella muchachita de diecisiete años no es bella; lo hubiera sido porque sus facciones son regulares, pero no comió nunca: no es comer sostenerse con un pedazo de pan negro unido de margarina. Es el tipo de la mujerita fracasada físicamente en los años de guerra: ¡asi tantas en Berlín, en toda Alemania! Esta se suicidó con pastillas de sublimado. No dejó escrita la conocida carta, ¿para qué?; acaso no le quedaban fuerzas ni para trazar unos renglones grotescos. Sabemos su tragedia, su historia, hambre.

¿Y el profesor?—preguntó. De los nueve suicidios del día es el más emocionante. Explicó su lección; probablemente sus alumnos tampoco cenaron la noche antes. Al terminar les dijo muy serenamente:—La vida en Alemania es una vergüenza muy triste, muy triste; yo he decidido marcharme, de modo que doy a ustedes mi último adiós.

Horas después se lo encontraban muerto en su domicilio. No estaba aquí, entre estos otros hermanos en el ayuno y el dolor silencioso.

Dejamos esta visión macabra, digna de un capítulo de Brandao y continuamos nuestro paseo, ahora por Moabit, barrio exclusivamente obrero. La mayor parte de las tiendas están cerradas; grupos de mujeres y entre ellas algunos tipos famélicos de señores, de esos desgraciados señores de ayer, y algunos niños tristes, de un rubio desteñido, esperan inútilmente que abran las puertas de los establecimientos donde despachan la margarina, que da la ilusión de la manteca y que es hoy, con el pan y las patatas, todo el alimento del pobre. Un autocamión lleno de policías pasa a toda velocidad; se oyen descargas lejanas. Parece que una turba de comunistas se lanzaban al asalto de las tiendas. Los disparos fueron al aire y no hubo que lamentar víctimas. Entre tanto, llegan noticias de que en Hannover los sucesos revistieron mayor gravedad: diecinueve muertos; muchos heridos.

En otro país que no fuera Alemania y con otros obreros que no fueran estos de Berlín, qué hubiese pasado? Tras de tantas penalidades los horrores de una Commune hubieran ya precipitado a Alemania en el abismo. Pero el proletariado del trabajo como el de la inteligencia, el obrero como el profesor o el médico, saben que la situación se empeoraría para todos si se intentase una revolución comunista. Y este estado de reflexión es, a mi juicio, la fuerza inextinguible de resistencia y existencia de las razas del Norte. Si se equivocan, como Alemania se equivocó en la última guerra, es por un error de cálculo, no por una impulsividad o una ligereza.

Es cierto que día por día el comunismo ve aumentar sus filas; que la clase obrera abandona el socialismo desde que se ha convertido en instrumento gubernamental y casi patronal, pero más que un convencimiento ideológico, lo llevan al otro campo un sentimiento: la protesta contra el estado actual de cosas, consecuencia de una guerra que fué aprobada por el socialismo alemán; el instinto de apartamiento, rechazando la colaboración con los hombres que activa o pasivamente fueron culpables del desastre y de la ruina general de la posguerra.

... La noche—jueves, 13 de agosto—era como una noche trágica de la guerra, en que la ciudad procuraba arrojar a la oscuridad para no ser vista de los aviadores enemigos; o una de esas otras noches de revoluciones en que la muerte acecha tras de cada esquina. Por vez primera se borraba la

alegre fisonomía de Berlín ante el cronista que, con placer gatuno, recorría las calles desiertas saboreando la novedad y el misterio de las tinieblas en una de las ciudades más luminosas del mundo. El alumbrado es de tantos prosaísmos de la civilización. A la luz eléctrica han huido casi todas las leyendas fascinadoras.

Yo prefiero a todos los arcos volátiles el candil de «la vieja del candilejo», de tal modo, que sólo una noche he sentido intensamente la poesía de las noches sevillanas: una noche en que por una avería en la fábrica de luz no hubo luz; fué entonces cuando yo pude ver. Don Pedro el Cruel, Don Juan, la Estrella de Sevilla... ¡cuántas evocaciones surgieron luminosamente en la oscuridad de las viejas y tortuosas calles sevillanas! Sevilla, Toledo, Granada, Venecia, Brujas, Nuremberg... son profanadas por la electricidad; todo lo que es pasado excluye estéticamente la invención moderna.

La noche no es ya noche sino en el campo o en los pueblos atrasados donde tienen la suerte de no poseer alumbrado público generalmente no se aprecia esta dicha—y puede salir de vez en cuando una «marimanta» a asustar a los vecinos y a los novios dichosos. ¿Que en la ciudad no habría seguridad personal? Tanto mejor: la aventura, la sorpresa, el peligro; el amor y la muerte acechando a la vuelta de cada esquina... ¡deleitoso!

Berlín, ciudad flamante, necesita mucha luz, como la nueva Atenas o la espléndida Barcelona moderna; sin embargo, esta noche sin luna y sin luz de gas—esa pálida luz tan siglo XIX—ni luz eléctrica, yo he encontrado sus calles más mías que nunca. Parecía como si las calles durmieran por vez primera y en su sueño dejaran escapar secretos hasta ahora callados.

Y luego, ¿no está en consonancia esta oscuridad con el momento? Noche de guerra; noche de temor, de inquietudes y de interrogación del mañana. En realidad Berlín, toda Alemania está envuelta en tinieblas: no se ve entre ellas un camino, no se vislumbra un rayo de esperanza. Se fué el doctor Cuno; viene Stresemann con su Ministerio de concentración. Algo de luz de fuego fatuo parece reanimar los ánimos. El marco se galvaniza unos días, bajando el dólar de cinco millones a dos y medio; y como los precios de todo ha subido y sube de modo fantástico la vida, ayer barata, se eleva para el extranjero en la capital en más de un 100 por 100. Los pocos que estaban en Berlín como aves de paso, se marchan. Una comida que en Munich hace ocho días costaba dos pesetas, cuesta ahora aquí cinco o seis: el tranvía, un café o una cerveza, han duplicado y hasta triplicado su valor medio de los últimos meses. Siendo así, se comprende que el obrero pida que se le pague el salario en oro, es decir, en marcos, habida cuenta de su depreciación. Pero si el Gobierno accediera, la producción, ya elevada extraordinariamente con la carestía del carbón, no podría competir en el extranjero por la baratura del artículo, y muchas fábricas cerrarían faltas de pedidos. Consecuencia: el aumento de la desocupación; más miseria; el círculo vicioso de siempre.

Ya Cuno accedió a mantener un índice de salarios en relación al costo de la vida, pero con la reciente precipitación del marco todo cálculo era imposible.

El único medio de regularizar la vida está en regularizar el curso del marco, ¿pero cómo? El doctor Cuno trató de hacerlo con paliativos que a la larga fueron contraproducentes. Se le ha censurado ahora en demasía, sin hacer la salvedad de sus acertadas disposiciones a raíz de la ocupación del Ruhr y su buena voluntad en mantener la unidad moral de la Patria en momentos gravísimos. Claro que la situación financiera empeoró catastróficamente durante su Gobierno, pero no pueden acusarlo como único responsable. Todos, a excepción de los comunistas, todos los hombres políticos del Reich y especialmente los de la oligarquía industrial son responsables de la muerte del marco. Francia tiene sobrada razón en llamar contra la voluntaria y premeditada ruina del Estado alemán: ha sido una ruina sistemática, una política financiera tendiente a enriquecer al industrial a expensas del obrero, y de acrecer el patrimonio nacional con obras de utilidad general sacrificando la pública Hacienda. El medio para llevar a cabo esta política, la inflación constante: pero como un juego tal no puede continuar indefinidamente y como, además, la ocupación del Ruhr

quitaba a Alemania gran parte de sus posibilidades productivas, sobrevino lo que, con una radical rectificación de procedimiento, hubiera podido haberse al menos atenuado.

No era Cuno, industrial e industrializante, el llamado a efectuar esta nueva política. ¿Lo será Stresemann? Lo apoyan todos los partidos, excepción, naturalmente, de la extrema derecha y la extrema izquierda; la opinión ha acogido su nombramiento con viva simpatía: se habla hasta de sus planes, y como base de ellos un posible acuerdo salvador entre la industria alemana y francesa... Sin embargo, nada aclara hasta ahora la situación ni hay más sino la esperanza que despierta todo nuevo hombre de Gobierno que viene al Poder con el apoyo de una compacta mayoría y el beneplácito de casi toda la nación. ¿Será éste el canciller posible de que habla la «Welt am Montag»? Nosotros creemos que en el estado actual de Alemania y de Europa el mismo Bismark fracasaría sin remedio.

Tinieblas; oscuridad, como en las noches pasadas de Berlín—ya la ciudad recobró su normalidad—, en esta Europa que tras del crepúsculo—fuego y sangre—que siguió a la guerra parece sumergirse por egoísmo de unos y estupidez de otros en una noche tenebrosa. Nunca fué más necesario el hombre fero, el hombre luz. La nave, sin brújula y sin gobierno, no se sabe donde va, perdida en la noche. Dentro de ella falta el capitán de estos segundos que se llaman Baldwin, Poincaré, Mussolini... No hay entre ellos acuerdo posible: se dicen claridades, pero son claridades de lavanderas; exhibiciones de ropa sucia: las cuentas, los dimes y diretes de vecindad, lo que tú dijistes y lo que yo dije, y lo que me debes y no me pagas. ¡El libro azul! ¡Han leído ustedes nada menos azul? Lord Curzon publicando la última correspondencia diplomática con Francia, el fracaso de toda gestión mediadora de Inglaterra, y en realidad la confesión de la impotencia inglesa frente al militarismo francés. Y un pretendido ajuste de cuentas (a cuenta de los millones que pagará Alemania! Pudo ser este libro (con más razón llamado *El libro negro*), aquel en el que Hamlet sólo encontraba palabras, palabras, palabras.

ARTURO GAZUL.

Berlín, agosto 923.

Dos cartas interesantes

El diputado por Almendralejo, señor Teixeira, emprende el buen camino de interesarse por la vida de su distrito, atendiendo a sus necesidades colectivas con preferencia y dando de lado a las menudencias de la política de campanario.

He aquí la prueba: Ilustrísimo señor don José de Nicolau. Mi querido amigo y jefe: En contestación a su atenta del 9 del actual, tengo mucho gusto en manifestarle que los kilómetros 111 y 112 de la carretera de San Juan del Puerto a Cáceres, están incluidos, el primero, en un proyecto de reparación, y el segundo, en uno de acopios para conservación, ambos en curso de ejecución, y mientras por el contratista se emplea el material a ellos asignado, atendiendo gustosos sus indicaciones, se procederá por esta Jefatura a su mejora con los créditos que para la conservación ordinaria de carreteras dispone.

Se reitera de usted afectísimo amigo y compañero q. e. s. m., Joaquín Tafur. Badajoz 16 de agosto de 1923.

Señor don Antonio Teixeira. Mi querido amigo: Tengo el gusto de remitirle adjunta la carta que me envía el ingeniero jefe de Obras públicas de Badajoz contestando a la recomendación que por su interés le hice para que sean reparados cuanto antes los kilómetros 111 y 112 de la carretera de San Juan del Puerto a Cáceres, y muy de veras celebro que pueda quedar complacido.

Me reitero de usted afectísimo amigo q. e. s. m., José Nicolau. 20 de agosto de 1923.

Nosotros, sean cualesquiera las diferencias ideológicas que nos separan de los diputados, aplaudiremos siempre esta orientación hacia el fomento de los intereses vitales de los pueblos, y por eso felicitamos en este caso al elocuente diputado por Almendralejo.

Le conviene anunciarse en CORREO DE LA MAÑANA, porque es el periódico de mayor circulación de Extremadura.

En Bilbao

Se intenta declarar la huelga general

(POR TELÉFONO)

Y se producen colisiones entre los huelguistas y la fuerza pública

24, 3'30 h.

El acuerdo

Bilbao.—En las primeras horas de la mañana, por acuerdo de las directivas del Sindicato comunista y de la Casa del Pueblo, intentaron declarar la huelga general por veinticuatro horas. Nutridos grupos de obreros recorrían los talleres y las fábricas invitando a los trabajadores a secundar el paro. Muchos de los trabajadores se resistieron a acatar las órdenes del Comité huelguista; pero la mayor parte de los obreros del ramo de construcción abandonaron el trabajo.

Interviene la benemérita—Pánico y confusión

Bilbao.—En el taller de fundición de Los Corrales se presentó un numeroso grupo de obreros, colocándose en los alrededores del edificio para evitar que ningún operario reanudara el trabajo. Presentóse una pareja de la benemérita e instó a los grupos a que se disolvieran, y en vista de que no acataban las órdenes hicieron disparos contra los revoltosos, cayendo dos de ellos a tierra.

Hubo unos momentos de extraordinario pánico y confusión, por creerse que los dos que habían caído estaban muertos. Después se comprobó que uno de ellos había resultado con una herida leve y que el otro se encontraba ileso.

Contra los tranvías

Bilbao.—Otros grupos de huelguistas dedicáronse a parar los tranvías, consiguiéndolo en las primeras horas, pero después dichos vehículos salieron escoltados por fuerzas de Seguridad y de la benemérita, que evitaron la realización de nuevas coacciones.

Tiroteo

En el campo Volantín un grupo de huelguistas tiroteó un tranvía de la línea de Algorta. No hubo heridos. Otro grupo mató de un tiro en la cabeza al conductor de un tranvía. Los agresores huyeron.

Graves rumores

Bilbao.—En las primeras horas de la tarde circularon rumores de que se

estaban desarrollando graves sucesos en los alrededores de Mazarredo. La benemérita acordó las calles, impidiendo la entrada en la capital de más de 600 huelguistas.

Sustos y carreras

Entre el público que se dirigía a los toros hubo sustos y carreras al disolverse la benemérita a un grupo de huelguistas, para lo cual tuvo que hacer algunos disparos.

Violento tiroteo, que dura más de media hora

Bilbao. A las cinco y media de la tarde inicióse en las inmediaciones de la Casa del Pueblo un violento tiroteo que duró más de media hora.

Fuerzas de la Guardia civil y de Seguridad acudieron al lugar del suceso, y al hacer acto de presencia, fueron recibidas a tiros, dando las balas en las casas próximas.

Las fuerzas repelieron la agresión y ocuparon los barrios altos.

Practicáronse unas 38 detenciones. Numerosos barrios obreros han sido tomados militarmente, siendo desalojados de las casas varios moradores.

La culpa de los graves sucesos ocurridos la tienen los socialistas y comunistas.

Lo que dice el ministro de la Gobernación

Esta madrugada dijo el duque de Almodóvar a los periodistas, refiriéndose a los sucesos de Bilbao, que en dicha localidad había abortado la huelga general proyectada.

Varios grupos de huelguistas apedrearon un tranvía, resultando muerto el conductor.

Otro grupo fué perseguido por la Guardia civil, haciendo disparos contra ésta al huir y resultando del tiroteo un herido.

Otro grupo, al que intentó cachear la benemérita, hizo frente a ésta, cambiándose numerosos disparos entre ambos grupos y siendo herido un guardia civil.

Otro grupo, también perseguido por la Guardia civil, logró refugiarse en la Casa del Pueblo, desde donde continuaron el fuego.

Por fin y tras grandes esfuerzos, lo

gró penetrar en dicho domicilio, realizando un minucioso registro, que dió por resultado el hallar varias pistolas y gran cantidad de explosivos.

Las conferencias telefónicas

Por órdenes emanadas del ministro de la Gobernación, a consecuencia de los sucesos ocurridos en Málaga, no se sirvieron anoche las abonadas conferencias telefónicas.

Mas a las tres de la mañana empezamos a recibir despachos telefónicos, sin duda después de pasar por el tamiz de la censura, siendo esta la causa de que la información que servimos a nuestros lectores no sea tan amplia y detallada como de costumbre.

Casa HIDALGO

P. Cervantes, 18.—Teléfono 554. Muebles económicos y juguetes. Ventiladores, 32'95 pesetas, y camas con somiers, 45.

Boletín de suscripción

Don habitante en calle nº se suscribe a CORREO DE LA MAÑANA por de 1923. En sujeción

Remítase este Boletín a la Administración de los periódicos por sobre franquencia con sello de dos céntimos.

(1) Meses, trimestre o año.

Los Agustinos extremeños allende los mares

Señor don Antonio del Solar. Mi querido amigo: Acabo de llegar de Extremadura, la región de los hombres extraordinarios...

Durante mi estancia en Villanueva, en la ciudad preterida y olvidada por los llamados a defender sus intereses materiales y morales...

Sorpresas gratísimas invaden mi ser al leer los números atrasados, pero las que más han sabido herir las fibras de mi corazón...

Quiérol llevar mi granito de arena a los artículos que usted, compañero de fatigas, publica demostrando que la gigante Extremadura tiene títulos sobradísimos para que en ella se cree la Universidad Hispanoamericana...

Leendo detenidamente las crónicas de América y de Filipinas es tal el acopio de materiales, son tantas las sorpresas guardadas a los investigadores que no sabe uno si entusiasmarse o meditar...

Debiera seguir en este resumen, asaz incompleto y mal desarrollado (requiere pluma mejor cortada que la mía), un orden cronológico; no lo hago mirando al porvenir y deseando que cuantos cultivan en los pueblos, con mejor o peor acierto, la historia regional, se molestaran un poquito enviándome datos de los nombres que a continuación transcribo:

Son agustinos y naturales de Albalat el padre Alonso

Fernández de los Dolores (1768-1845) excelente lengua entre los bisayas, prior, definidor, provincial y contribuyó admirablemente al progreso alcanzado por los habitantes de la isla llamada de Fuego (Filipinas)...

De Badajoz el venerable padre Alonso de Alvarado, hijo de García de Alvarado y Elvira de Figueroa, profesor en Méjico, 1539, y fué nombrado el 1542 para ir al descubrimiento de Filipinas con la desgraciada expedición de Villalobos...

El venerable padre Agustín de Alburquerque (1529-1580), no falta quienes dicen que nació en Alburquerque, pero los cronistas le hacen de Badajoz; pasó a Filipinas, 1571, y fué provincial; los de Taal le reconocen como su primer misionero y conservan memoria de los prodigios que obró Dios por su intercepción...

P. José V. CORRALIZA, Agustino.

(Continuad.)

EXTRANJERO

Automóvil despeñado Niza.—Se ha despeñado cerca de esta ciudad un automóvil que conducía turistas americanos. El coche fué a caer al río Vaz, resultando muertos seis pasajeros y 13 de ellos heridos.

Se aproxima el final de la revolución del Paraguay Asunción.—Comunican de Barrero Grande que los revolucionarios que operaban en aquella zona se retiraron hacia Caraguatay.

En su persecución salieron las tropas adictas. De continuar la fuga, los revolucionarios tendrán que abandonar el material que poseen, pues la marcha la llevan a cabo con grandes dificultades a causa de lo difícil de los caminos que tienen que recorrer.

Esto da motivo a pensar que no tardará mucho tiempo en estar el país limpio de revolucionarios, renaciendo la paz en todo él. Continúa el incendio de la floresta próxima a Cannes París.—Todavía sigue ardiendo la floresta próxima a Cannes. El incendio dió comienzo hace seis días y lleva ya invadida un área de 60 millas.

Las pérdidas son incalculables. Campeonato europeo de remo Roma.—Dentro de poco tiempo tendrá lugar en el lago Como, en Italia, el campeonato de Europa a remo. Concurrirán a él representaciones de muchas naciones.

Un aviador detenido en Alemania Berlín.—Un avión francés aterrizó, por efecto de una panne, en Kintzingen, habiendo sido preso el aviador y confiscado el aparato.

El carbón adquiere precios fabulosos Berlín.—El carbón en Alemania va adquiriendo precios fabulosos. Hoy día, una tonelada de dicho combustible vale la friolera de 85 millones de marcos.

La jornada de ocho horas en la Argentina Buenos Aires.—El Parlamento argentino acaba de aprobar una ley estableciendo la jornada de ocho horas, con un máximo de seis días de trabajo.

Las infracciones que se cometan serán severamente castigadas con multas que oscilan entre 50 y 200 pesos, siendo el producto de las materias elaboradas en tales circunstancias, destinado a atenciones de Instrucción pública.

Más víctimas producidas por los últimos temporales Corea.—Los temporales que hacen días se desencadenaron sobre este territorio produjeron más de 400 muertos, habiendo desaparecido más de 1.000 pescadores, a quienes la galerna cogió en alta mar dedicados a sus faenas habituales.

Huelga general de mineros París.—Todos los mineros de Checoslovaquia, cuyo número asciende a unos 150.000, se han declarado en huelga.

Aumento de horas de trabajo para los ferroviarios Berna.—El Gobierno suizo ha resuelto que las horas de trabajo diarias para los ferroviarios sea de nueve en lugar de ocho como hasta aquí venía verificándose.

Un gran incendio en un hotel Washington.—Se ha producido un formidable incendio en el hotel Wawa Summer, situado en la población de Huntville. En el siniestro perecieron quemadas ocho personas.

Los huéspedes que se salvaron perdieron todos el equipaje. El anuncio no es caro, si es eficaz. Por eso, aunque nuestras tarifas parezcan elevadas, no son caras.

DE VERANEO

La recua de Vicente.—El pasaporte.—Viceversas.—En busca de "cuarto,"

La familia de Vicente de la Recua, barón de la Reata, tipo clásico español idealizado por el insigne Cavia, es interminable.

Los que llevan a la práctica el dicho vulgar de «donde va Vicente...» son infinitos; su número es ilimitado. Hay muchos... números ilimitados.

Hay que cumplir la tradición de salir de casa en el verano, con el pretexto de huir del calor, aunque en compensación de ello se tropiecen con molestias y dificultades, y se pasen malos ratos que no compensan seguramente las caricias de Febo en nuestra tierra.

De una vez al renegar de nosotros mismos, de la hora en que nos montamos en el tren y del que inventó la moneda, que nosotros creíamos elástica y luego resulta que se encoge según la rapidez con que se encargan de que se espabile los infinitos que explotan a los no menos infinitos parientes de Vicente de la Recua.

Pero, ¿cómo faltar a las reglas locales, que ordenan gastar fuera de casa los tópicos reales de que podemos disponer, aunque al volver a aquella la hallemos como el gallo de Morón o dando una espantá como el de Gelves y no haya para el cocido al día siguiente?

¿Qué dirían nuestras relaciones? ¿Cómo referir luego incidentes de nuestra excursión, contar lo que hemos visto, hablar, en fin, de la mar, si hemos ido a una playa?

Aunque a lo mejor hay quien nos habla de Biarritz y Trouville y ha ido a vernear a Tálaga. Y por no faltar al imperativo categórico de la tradición, me uní a la recua de Vicente.

Tiempo hacía que en mis andanzas veraniegas no daba con mis huesos en Portugal, y este año, influido por la corriente y por las cosas que había oído de la moderna Jauja, hacia acá me encaminé.

Y aquí estoy. Y he visto que aquí, como en todas partes, há de todo como en botica. Pero no adelantemos y vamos por partes.

Temeroso de la incineración en vivo en mi pueblo, donde a las seis de la mañana marcaba el termómetro que fué de Vicente Rodríguez (30 grados), y suponiendo que a las doce del día estarían sus habitantes, según natural proporción, como panecillos cocidos recién salidos del horno, con falta de peso y todo, me instalé en el comboio que sale para la tierra lusitana a las siete de la mañana, y cuyas excelencias de velocidad, comodidad y seguridad me habían ensalzado una barbaridad.

Habíamos anunciado que en Elvas y de la operación de registros de equipajes estaba encargado un señor que era una especie de fiera corrupta, que gozaba insultando a los viajeros, que investigaba hasta las interioridades intestinales, auscultaba los ventrículos y se desayunaba con riñones de veraneante el día que le daba la basca.

En la alfandega de Elvas todo fueron atenciones y consideraciones, dentro del cumplimiento de su deber, por los funcionarios aduaneros, tanto para mí como para cuantos pasajeros tuvieron que cumplir el trámite fiscal.

Que conste así en honor de la verdad y como mérito al autor de tal inexactitud, probablemente alguien que no pudiera colar de momio lo que pretendiera.

En cambio, en Badajoz, antes de partir el tren, dentro de nuestro vagón, en el que nos hallábamos en unión de conocidísimo prócer de un pueblo de nuestra provincia, fuimos víctimas de la primera decepción, y supimos una cosa que nunca pudimos haber sospechado.

¡Eramos considerados como sospechosos! Yo sé, y si no lo supiera tendría que suponerlo, porque es lo lógico, desde el momento en que el rigor en la exigencia de pasaportes ha desaparecido o atenuado, que éstos no deben reclamarse más que a las personas desconocidas o que pudieran estimarse como sospechosas, y en este sentido se han dado instrucciones.

Estaba equivocado. Un señor, que suponemos sería policía, aunque no nos lo dijo, nos exigió, iracundo, los pasaportes, que presentamos. Ni don Francisco Villanueva, de Barcarrota, ni yo, somos conocidos y además somos sospechosos.

—¿De qué, mi querido poli? Esto es para mí una decepción. Yo que me estimaba tan popular que creía que en Badajoz me conocían hasta las ratas, ahora resulta que estoy equivocado.

Ya falta unanimidad en esa popularidad. Hay un detective que no me conoce. Menos mal que, en cambio, habrá

muchos delincuentes a quienes tampoco conozca. Se coló en el departamento de primera sin pedir permiso, no se quitó el sombrero y pidió los pasaportes en tono imperativo, y aún se amoscó y contestó falto de templanza al indicarle que no éramos sospechosos ni desconocidos.

Mucho agradecería a mi querido amigo don Waldo y a mi no menos querido señor Alviach, que reprimieran un poco ese celo desmedido, que en otros casos sería digno de aplauso y recomendaran al subordinado que lo necesite, la lectura de un librito que allá, al dar nuestros pasos por las primeras letras, nos hubieron de enseñar y que no todos aprendieron.

Y ya estamos en Portugal. España, el país de la paradoja, es llamado por muchos la tierra de los viceversas.

De derecho le corresponde ese título a la nación portuguesa. Que lo diga si no el revisor del tren, cojo de la pierna derecha, pero cojo de verdad.

Para un cargo en que es necesaria la ligereza y agilidad para andar por estribos, saltar vagones, lo más indicado es un cojo. Como no sea para hacer oposiciones a romperse la otra pata. Por eso tal vez fué sucesivamente sustituido varias veces.

Habíamos quedado en que desde el año 1910 la forma de Gobierno en esta nación es la República. Bueno; pues en Elvas, Santa Eulalia y otras estaciones, hasta la fachada de sus andenes está decorada con azulejos con la flor de lis! símbolo de monarquismo.

¿Se quiere mayor viceversa? Verdad es que no debe extrañar esto en un país donde al cementerio se le llama dos praceres y palacio das necesidades al que habitaban los que cobraban en lista civil.

Otra decepción del viaje ha sido la de elegir el tren matutino para hacer aquel. Me aseguraron que se llegaba a Oporto en diez horas y que todo eran facilidades.

¡Otra viceversa! Tardamos diecisiete, nos paramos más de una hora en pleno campo, a las dos de la tarde, con la fresca, con más calor que en la Picuriña, tostándonos a fuego lento, pues tienen una máquina que presta auxilio a otra averiada en mitad del trayecto.

¡Una delicia! Verdad es que todo esto era compensado por las facilidades que nos daban los funcionarios ferroviarios, que ni sabían a qué hora llegaba el tren, ni si el coche era directo, como estaba anunciado, ni cuánto demoraba en las estaciones, ni si íbamos a Oporto o a Esparragosa de Lares.

Unos perfectos analfabetos en la materia, única que tienen obligación de saber. Otra viceversa.

¡Y aun nos quejamos de nuestros compatriotas ferroviarios! A todo hay quien gane.

Y aquí, para nosotros, diré que nos está bien empleado, por salir de casa o por no irnos a las playas y puntos de veraneo que tenemos en la nuestra. Pero cualquiera habla de proteccionismos, si pueden economizarse dos reales, o nos quita la ocasión de darnos tono de potentados, exhibiendo una peseta que traducida al portugués es un capital en reis.

Las doce de la noche. Hemos llegado a Oporto. Un faquir, más negro que Moreno Nieto, coge el equipaje, y a buscar hotel.

Hemos recorrido ¡8! y en todos escuchamos la misma frase: —Nao a quartos...

Y al noveno golpe, después de recorrer Oporto a esas horas y con el baúl a cuesta (el mozo, no yo), encontramos alojamiento.

Menos mal que no hemos tenido que quedarnos a la intemperie como otros. Otra verdadera delicia.

Ustedes verán si todas estas cosas y las que nos aguardan, compensan las molestias de eso que hemos dado en llamar, todos los años por este tiempo, oía de calor, y si no es preferible a todo esto el modo doméstico con acompañamiento de abanico, golpe de botijo y tajada de sandía.

Y ustedes verán también cómo a pesar de todo, el año que viene, Vicente de la Recua y la recua de Vicente, repetirán la faena.

Porque... ¿dónde va Vicente? Y sobre todo, ¿qué dirían nuestras relaciones? ¡Oh, manes de Luis Taboada! Y no va más, con perdón de Almodóvar.

POLONIA. Oporto, 8 de agosto de 1923.

Diputación provincial de Badajoz

Circular

El día 7 del actual se dirigió amistosa comunicación a los alcaláes de los Ayuntamientos de la provincia, deudores a la Diputación, dándoles a conocer la carencia absoluta de fondos en la caja provincial, encareciéndoles la necesidad de que, sin dilación, se sirvieran ordenar el ingreso de la mayor suma posible de sus deudas para atender obligaciones ineludibles e inaplazables y ofreciéndoles, en prueba de cortesía y cordialidad, que durante el mes actual no se pondrían en práctica procedimientos coercitivos.

A aquel requerimiento amistoso han respondido satisfactoriamente muy pocos Municipios; otros, bajo la realidad o el pretexto inexcusable en la mayoría de los casos, de carecer de medios, sólo han ofrecido promesas indeterminadas, y los más, ni aún han considerado conveniente darse por apercibidos.

Esta conducta induce a pensar que los Ayuntamientos intentan persistir en la resistencia pasiva que sistemáticamente han opuesto al cumplimiento de sus obligaciones provinciales, causa determinante, sin duda, del cansancio y desaliento de los encargados de la recaudación y productiva de la enorme deuda que hoy hace tan difícil el desenvolvimiento de este organismo.

Por si tales fuesen los propósitos de los deudores, hallándose próximo el vencimiento del plazo que por cortesía se les concedió, les recuerdo aquel requerimiento amistoso, anunciándoles, a la vez, a los que persistan en su resistencia o negligencia que, sin dilación y sin debilidades ni vacilaciones, se emplearán cuantos medios estén a nuestro alcance para conseguir el cumplimiento de sus obligaciones.

Badajoz, 23 de agosto de 1923.—El presidente, Miguel Forastero.

¿Queréis comprar bueno y barato? Pues visitad la papelería del Comercio de la Mañana.

Estación meteorológica del Instituto General y Técnico de Badajoz

Table with 3 columns: Observaciones del día de ayer, 7 h., 15 h., 18 h. Rows include Barómetro en mm, Temperatura C., Humedad por 100, Viento Dirección, Lluvia (litros por metro cuadrado), Agua evaporada (d. id.), Estado del cielo, Temperatura máxima al sol, Idem idem a la sombra, Temperatura mínima.

Cambios oficiales de Lisboa

Telegramas recibidos en la casa Dupuy, de Badajoz. Telegrama de apertura a las 14'50. La peseta, 2.900 reis; el duro, 14.500; el escudo, 34'46 céntimos. Telegrama de cierre a las 18'15. La peseta, 3.100; el duro, 15.500; el escudo, 32'25.

Maestro de Primera enseñanza se necesita en el Colegio San José, de Don Benito. Se desean buenos informes. Para detalles, diríjase al director del mismo.

Fábrica de puntas de París DE TODAS CLASES VENTAS AL POR MAYOR DOMINGO OLGADO LEVA PRIM, 7 Apartado núm. 13 BADAJOZ

GRAY EL COCHE ECONOMICO TIPO TURISMO, CAPAZ PARA 5 PLAZAS SOLIDEZ Y BELLEZA DE LINEAS.-OCHO LITROS POR 100 KM.-GARANTIZADO Stock completo de piezas de recambio. Toda pieza defectuosa se repone gratuitamente. REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LA PROVINCIA: Joaquín Rodero Dotor De Gabriel, número 50

Con el 202 se cura la blenorragia o purgación, por larga y crónica que sea. No produce dolor, ni machaca, ni irrita, ni produce estrecheces uretrales. PRECIO, 3'50 PESETAS De venta en la farmacia de Villanueva Castellana ASEPTOGENO para irrigaciones. Higiene íntima de la mujer. La farmacia VILLANUEVA CASTELLANO es la mejor situada y sus precios de adultos competentes.

ALCALDIA

La cuestión del pan
Cuando ayer nos recibió el señor Alcalde, nos manifestó que proseguía la recogida del pan por falta de peso, aunque hoy, en mucha menor cantidad.

Ofertas que se hacen

En esta Sección se insertarán gratuitamente las ofertas agropecuarias que hagan los suscritores de este periódico.

Almendral.—Don Fermín Chaves vende dos mulas de doce dedos de talla, de siete años, clase inmejorable, y un burro de tres años para simiente.

Badajoz.—Don Manuel Siso vende un carro de labio en buen uso.
—Don Rafael Trujillo Campos tiene a la venta una incubadora, a aire caliente, calefacción con petróleo, cubida 229 huevos, muy moderna, y una criadora, a aire caliente, calefacción con petróleo, cubida 150 pollos.

Badajoz.—Don Manuel Siso vende un carro de labio en buen uso.
—Don Rafael Trujillo Campos tiene a la venta una incubadora, a aire caliente, calefacción con petróleo, cubida 229 huevos, muy moderna, y una criadora, a aire caliente, calefacción con petróleo, cubida 150 pollos.

Badajoz.—Don Manuel Siso vende un carro de labio en buen uso.

Badajoz.—Don Manuel Siso vende un carro de labio en buen uso.

Badajoz.—Don Manuel Siso vende un carro de labio en buen uso.

Badajoz.—Don Manuel Siso vende un carro de labio en buen uso.

Badajoz.—Don Manuel Siso vende un carro de labio en buen uso.

PORTUGAL

Los Intereses nacionales

Lisboa.—Ayer partió en el sudexpreso para París el comandante Ives Ferras, que marcha a tratar directamente con el delegado de Portugal en la Comisión de Reparaciones, señor Armando Navarro, con el fin de ser satisfechas con la mayor brevedad posible las requisiciones hechas por el Ministerio de Marina a Alemania a cuenta de las reparaciones.

Desde la muerte de Guerra Junqueiro
Oporto.—Por noticias particulares se sabe que la familia del egregio poeta lusitano Guerra Junqueiro, muerto recientemente, vendrá a esta capital con objeto de hacerse cargo del testamento que el ilustre poeta tenía depositado en una caja del Banco de Crédito.

El testamento es un documento corto, cerrado, con disposiciones que tratan principalmente de la situación de una hija del poeta que se halla recluida en un Manicomio por padecer de locura.

El poeta dona su reloj y la cadena de oro al actual presidente de la República, señor doctor Antonio José de Almeida.

En la caja del Banco se encuentran también varias obras manuscritas, una refundición de Patria y el libro francés L'Esprit du mal.

Monumento a Camoes
Lisboa.—Comunican de Río Janeiro que la Academia brasileña de Letras se ha encargado de los trabajos necesarios para la erección de un monumento al insigne autor de Os Lusíadas, Luis de Camoes, en aquella capital.

Se han abierto suscripciones que han encabezado las autoridades.

Tratado comercial
En el palacio de las Necesidades y entre el ministro de Negocios Extranjeros y el ministro de los Países Bajos, se ha firmado un tratado comercial por seis meses, garantizando los productos de ambos países.

Colocación
Se desea colocar de 200.000 a 250.000 pesetas con primera hipoteca sobre fincas.

Cinematógrafos
Se vende una linterna y arco Pathé con condensador, estado nuevo, muy barato. Salón Cinema Moderno. Mérida.

Información militar

Reconocimiento de enfermos

Se ha dispuesto que el día 25 del actual, a las diez de la mañana se presenten en el Hospital militar de esta plaza para ser reconocidos, todos los individuos de la clase de tropa de los cuerpos, institutos y dependencias de esta guarnición, que a juicio de los médicos que los asisten, necesitan hacer uso de los baños de Arkena.

Presentaciones
Se ha presentado en esta plaza después de haber disfrutado el permiso que le fué concedido, el teniente coronel jefe de Estado Mayor de la segunda división, don Enrique Luque y Luque.

El comandante sargento mayor de plaza, don Francisco Pantoja Corrochano.

El capitán del regimiento de Gravelinas don Manuel Villalón.

El capellán don Pablo Moya, perteneciente al mismo regimiento que el oficial anterior.

Los voluntarios de un año
Por haber sido propuestos por su profesor para ser dados de alta en el primer período de instrucción los voluntarios de un año incorporados a filas recientemente, hoy a las cinco de la tarde serán inspeccionados en los glasis del Pilar por el teniente coronel jefe de Academias, don Rafael Martín Huete.

Caja Rural de Badajoz
Imposiciones en c/c 3 por 100 de interés a la vista.

Establecimientos provinciales de Beneficencia de Badajoz
Don Antonio Fernández de Molina y Vercruysse, diputado provincial delegado en dichos Establecimientos.

Hago saber: Que el día 27 del corriente, y hora de las doce, tendrá lugar en las oficinas de la Administración un concurso para adquirir los artículos que a continuación se expresan y se consideran necesarios para el consumo de los mismos durante el próximo mes de septiembre.

Café. Azúcar. Pan. Tocino. Carne. Bacalao. Aceite. Arroz. Patatas. Pimienta. Sal. Ajos. Leche. Molletes. Vino. Huevos. Gallina. Jamón. Manteca.

Se invita por el presente a las personas que quieran presentar proposiciones, para que las hagan por escrito, acompañando muestras de aquellos artículos que por su condición sean susceptibles de ello, a que lo verifiquen el día y hora antes fijado.

Los aspirantes al concurso de uno o varios artículos, constituirán en la Secretaría de la Delegación, antes de celebrarse el concurso, como depósito, el 10 por 100 del importe de los mismos, para responder del fiel cumplimiento de su compromiso.

Badajoz, 24 de agosto de 1923.—El diputado delegado, Antonio Fernández de Molina y Vercruysse.

NOTA.—Los derechos de inserción de este anuncio en la Prensa local, serán de cuenta del rematante.

Consultorio del oculista don Delfin Cáceres Jiménez
Villanueva de la Serena, del 3 al 18 de septiembre.

¿Sufre usted
de digestiones pesadas, de dolores gástricos, acidez, vómitos, flatulencias, autointoxicaciones, somnolencias, estados febriles de origen intestinal? Pierda el tiempo, tome MAGNÉSIA (ROLY) FOSFO SILICIADA, y verá cómo en breve tiempo recobra por completo su salud. De venta en las principales farmacias.

Depósito en Badajoz: Farmacia Villanueva Castellano. Añas Montano. 7.

Aguas subterráneas
Consigo aguas para las poblaciones y fincas hasta en los terrenos más rebelde. Pidense impresos a don Amaro A. Merán, Fonda del Comercio, Mérida.

LO QUE PASO AYER

Las echan de su casa

Basilia Calle Peña vivía tranquilamente con su hija, mas sobrándole casa decidieron ceder algunas de las dependencias sobrantes a un sargento que en unión de su mujer pasó a ocuparlas.

Insultos y escándalos
Denunció ayer en esta Comisaría el vecino de esta localidad Juan Moya Miranda a Rosa María Gallego Sosa, que habita en la misma casa que él, porque ésta le hizo objeto de los más groseros insultos, formando el correspondiente y formidable escándalo.

Malos tratos
Ayer denunció María Barroso Núñez que fué insultada y maltratada, hasta el extremo de romperle la blusa, por Angela Melitón Gil, formándose el consabido escándalo.

Un hombre muerto
Huelva.—Cuando se encontraba trabajando en una grúa de la Junta de Obras del puerto un obrero llamado Salvador Sánchez Izquierdo, de cincuenta y tres años, fué alcanzado por el volante, que le alcanzó la cabeza, hundiéndole el frontal y quedando muerto en el acto.

Un atropello
Huelva.—En la carretera de Odiel fué atropellado por un automóvil el niño José Gómez Manante, de once años.

HERIDO EN RIÑA
En una taberna de la calle de Cervantes, de esta localidad, y sobre las nueve de la noche del pasado día 21, se suscitó una cuestión entre los vecinos Pedro Calderón Martín y Rafael González Gández (a) el Valverde.

Curadas que fueron las lesiones recibidas el forense las calificó de leve. A pesar de esta calificación el agresor fué detenido y puesto a disposición del señor Juez municipal, por tener en cuenta su carácter pendenciero, que llegó hasta el extremo que después de haber herido al Calderón quedarse en la taberna, provocando e insultando a los allí presentes.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

SE VENDE una caldera cilíndrica en buen uso, con hogar interior, con hervidero y fuerza de 50 caballos, y un motor a vapor de 20 caballos. Para tratar, con don Leoncio García, calle del Agua, Zafra.

UN ATENTADO

(POR TELÉFONO)

Barcelona.—Ayer, a las nueve y media, en la calle de Priego, barrada de Sans, unos desconocidos tirotearon el automóvil en que iba el fabricante de cristales señor Planet, acompañado de su esposa.

Del atentado resultó herido el señor Planet, y su esposa llesada. También resultó herida, aunque no de mucha gravedad, una joven que se hallaba en la puerta de su casa cuando el atentado tuvo lugar.

Instrucción pública

Sección administrativa de Primera enseñanza

Han sido tramitados los siguientes asuntos:
A la Escuela Normal de Maestros de Badajoz se remite Real orden nombrando presidente del Tribunal de oposiciones de Salamanca a don Rafael Morales y Barrera, y admitiendo la renuncia que del mismo cargo hizo don Esteban Blanco Alcántara.

Al alcalde de Monterrubio de la Serena se traslada orden de la Dirección general de Primera enseñanza concediendo a don Vicente Pelayo 500 pesetas para el campo agrícola que dirige.

Al habilitado del partido de Villanueva de la Serena se le ordena reintegrar cuatro días de haber del mes de mayo próximo pasado a la maestra doña Felipa Alonso.

Al habilitado de los partidos de Casteja, Jerez de los Caballeros, Don Benito y Villanueva de la Serena, se reclaman cuentas del material de adultos del año 1922-23.

Al mismo habilitado idem cuentas del material diurno del cuarto trimestre.

A doña Petra Calderón, maestra de Aucechal, se le remite título administrativo con la diligencia de traslado a Villafraanca de los Barros.

A la maestra de Malcocinado, doña Francisca González, idem idem de Azuaga.

A don Miguel Díaz Acosta, maestro de Medina de las Torres, idem.

Al alcalde de Olivenza se le recuerda notificación del mes de mayo último, en el que se le reclama certificado del cese del maestro sustituto de Santo Domingo, don Nicolás Martín Galán.

Asociación de Dependientes de Comercio, Industria, Banca y Escritorio
Deseando proporcionar a la dependencia cuantos beneficios podamos, esta Directiva ha organizado hace ya un año un curso de clases de Contabilidad, Cálculo, etc., etc., que ha sido aprovechado por algunos compañeros, y deseando acrecentar este número de estudios, os anunciamos que estando próxima la apertura del mismo, podéis pasar a matricularos y gozar de tan gran beneficio.

Establecimiento de "EL CANDADO,"
Almacén de ferretería al por mayor y menor
Plomo en lingotes, tubo, chapa y munición. Chapas de hierro, cinc y latón. Cajas de latas. Clavos de herrar. Herraduras caballares, mulares y asnales, forjas y de máquina. Serruchos de monte. Puntas de París. Piedras para mecheros. Pistolas y barmices. Carburo de calcio al por mayor y menor. Lámparas patente de invención número 50.376 para gas acetileno, lámparas y faroles níquelados.

José Muñiz.—Plaza de la Soledad, 10.—Badajoz

Cerrajería y taller mecánico
DE
Antonio Gutiérrez
ESPECIALIDAD EN NORIAS
DARQUE. NÚMS 10 Y 11

Fórmula patentada en España
para hacer espejos. Todos pueden fabricar espejos y arreglar los manchados en casa.

No se necesitan aparatos, experiencia ni capital. Fabrique espejos en horas perdidas y ganará dinero. Tengo fórmulas y procedimientos alemanes para toda clase de preparados o industrias.

Consúltame sobre lo que desee fabricar o preparar. Pida catálogo gratis.

Antonio Formoso Permuy
INVENTOR
SANTA CATALINA, 12.—LA CORUNA

ACADEMIA DE SAN ANTONIO
Preparatoria para oposiciones a carreras especiales del Estado y estudios del Bachillerato. Enseñanza perfecta de Idiomas, Contabilidad, Caligrafía, Taquí y Mecanografía. Informes, don Julio Pinto Pardo, contador y profesor mercantil. Melchor de Evora, 12.

SAN LUIS GONZAGA
COLEGIO DE ZAFRA
El mejor por su situación topográfica de la provincia. Resultado brillante en los exámenes. Profesores doctores y licenciados en Ciencias, Letras y otras Facultades. Edificio amplio e higiénico.

Director DON LUIS MARTINEZ RUBIO, licenciado en Filosofía y Letras.

LEA USTED TODOS LOS DIAS
CORREO DE LA MAÑANA

LEA USTED TODOS LOS DIAS
CORREO DE LA MAÑANA

Advertisement for BAR-LOCK and CHEVROLET. Includes text: "Si usted tiene interés de conocer la famosa máquina inglesa 'Bar-Lock', escriba y recibirá, completamente gratis, catálogos ilustrados de la máquina de escribir mejor del mundo." and "CHEVROLET SUPERIOR 1923 EL AUTOMOVIL MAS ECONOMICO 6.500 PESETAS".

Advertisement for Jabón ZOTAL. Includes text: "Cura granos, herpes, grietas, sarpullidos y manchas de la piel." and "HACIENDA Libramientos Para hoy han sido puestos al pago los siguientes: Señor Gobernador civil, 127-08 pesetas; señor jefe de Telégrafos, 411; don Mariano Cortés, 592-80."

Advertisement for Asociación de Dependientes de Comercio, Industria, Banca y Escritorio. Includes text: "Deseando proporcionar a la dependencia cuantos beneficios podamos, esta Directiva ha organizado hace ya un año un curso de clases de Contabilidad, Cálculo, etc., etc." and "Establecimiento de 'EL CANDADO,' Almacén de ferretería al por mayor y menor."

EL CRIMEN DE ECIJA

Se continúa activamente la persecución de el "Vivas,, sin resultado

Sigue la persecución

Con la mayor actividad por parte de las autoridades y en todas direcciones, se prosigue la persecución del Vivas,, hablando grandes esperanzas de que tenga favorable resultado, aunque hasta ahora los hechos no responden a estas esperanzas.

Refuerzos

Esta mañana han llegado de Córdoba a Palma del Río 20 guardias civiles de caballería y 10 de infantería, juntamente con 16 de Lora del Río, que vienen a reforzar a las fuerzas del mismo Instituto que busca a Redoblado por estos territorios.

Otra batida

La Guardia civil ha efectuado en la mañana de hoy una batida por los terrenos de Sotogordo y los jarajales en busca de Andrés Redoblado.

Auxiliarse los guardias de gran número de perros, estando las fuerzas al mando del teniente coronel del Cuerpo don José Sánchez Otero.

Huellas sangrientas

En poder del Juzgado están la blusa azul y el pantalón que el Vivas vestía cuando cometió sus horribles crímenes. Ambas prendas tienen huellas de sangre que los lavados a que Redoblado lo sometió no consiguieron borrar por completo.

Esa ropa fué entregada por el criminal a Angel Ariza al recibir de manos de éste las nuevas prendas que para él compró en Palma el compañero de Purificación.

Manifestaciones del "Vivas,,

Andrés Redoblado, durante su conversación con Purificación, declaró a ésta que desde hace más de un año tenía relaciones amorosas con Bárbara Ledesma y que repetidamente había propuesto a ésta la fuga a Portugal, donde el asesino había estado en anterior ocasión.

Añadió Andrés que habiéndose negado Bárbara a su requerimiento, se apoderó de él la desesperación, induciéndole a forzar la ventana del dormitorio de aquélla y a cometer los feroces asesinatos por que se les persigue.

Se pudo detener a "Vivas"

A nadie se oculta que se ha perdido dos veces la ocasión de apresar al Vivas: primero, en Ecija, donde la obstinación en buscarle exclusivamente por las islas, hizo que quedasen abandonados los caminos por donde pudo huir, y posteriormente, en Palma, donde se pudo establecer una adecuada vigilancia sobre Purificación y Angel, en espera de que llegase la hora de una nueva cita de ambos con Andrés Redoblado.

En definitiva, es comentado en términos de extrañeza el hecho que Redoblado no haya vagado durante buen número de días por el campo, haciéndose visible ante los trabajadores y conversando con éstos, sin que el considerable número de guardias movilizados para capturarle le haya molestado en lo más mínimo.

Sobre las supuestas relaciones de Bárbara y el "Vivas,,

Se afirma que los hermanos de Andrés Redoblado, tenían noticias de que su hermano sostenía relaciones con la desdichada Bárbara Ledesma. Es indispensable que se compruebe si realmente esas relaciones existieron.

Para ello se impone una ratificación del informe que los médicos emitieron al practicar la autopsia del cuerpo de la víctima. La opinión vería con agrado el nombramiento de un Juez especial que aclarase el referido extremo, como asimismo las restantes dudas que sugiere el sumario, en el que hay puntos muy oscuros.

Concretando acerca del nombramiento de Juez especial

En el sumario instruido en Ecija se observan importantes lagunas para la coordinación lógica de los hechos. No aparece demostrado de una manera firme la virginidad de Bárbara Ledesma antes del asesinato, y aún se conocen dichos de personas que tra-

taban con intimidad al criminal, y que ponen en labios de éste frases que parecen envolver cierta inteligencia entre uno y otro. El criminal asegura que hace un año que tenía trato carnal con su víctima.

Hay otros puntos oscuros: se ha dicho que el hermano de la muerta tenía determinadas inteligencias con el asesino, a espaldas del padre, en asuntos del cortijo. Agrega la voz pública que los hermanos de la víctima sabían algo de lo que pudiera existir entre Bárbara y Andrés, y hasta se dice que en esta ocasión éste fué amenazado de muerte.

¿Qué alcance tenían los regalos que Redoblado llevaba a Bárbara? ¿Hubo complacencias por parte de ella? ¿Y proposición de fuga por parte de él? ¿Se ha demostrado cumplidamente, de una manera palmaria, por qué el novio de Bárbara, que iba a hablar con ella todos los sábados, no fué al cortijo el sábado del crimen?

Además, no cabe duda de que este asunto, que debe ser depurado hasta en sus últimos detalles, exige una atención constante, que el digno juez de Ecija, a pesar de los sacrificios realizados hasta ahora, no puede hacer compatible con las otras funciones que corresponden a su cargo.

Continúa la persecución del asesino

Se cree que la Guardia civil, de haber obrado de otro modo, el criminal estaría ya en la Cárcel.

La obstinación de la Guardia civil de Ecija en la busca del asesino en las islas, cuando ya Redoblado se hallaba lejos de ellas; por otra, la falta de vigilancia, demostradísima, en los lugares del contorno, salidas lógicas del fugitivo, que permite salir a Redoblado a campo traviesa y llegar, sin suscitarse sospechas—manchado de sangre, con las imprevisión propias de quien vive en tal inquietud—, al término de Palma del Río, casi a las mismas puertas del pueblo, teniendo que salir a buscar comida en el camino y permanecer varios días en despreocupada exhibición, ante los campesinos. No se ha visto por los agentes de la justicia al criminal en todo ese tiempo, y esto es señal de que la vigilancia faltaba.

Precisa la imprevisión de la mujer, que gasta ostentosamente el dinero, para que algún vecino se alarme y avise a la Guardia civil, y entonces es cuando se empieza la investigación.

Así y todo, los agentes llegan tarde que ya ha huído el criminal, como lo demuestra la gran batida dada por la Guardia civil ayer, con resultado infructuoso. Siguiendo así Redoblado podrá pasar cualquier frontera y escapar a la acción de la justicia.

Parece que se va atendiendo al criminal en el propósito de llamar la atención, dejando rastros hacia sitios de que se le aleja. Así, se le busca en las islas de los Castillejos detrás de cada mata, porque allí coloca en lugar bien visible la cabeza de la víctima, deja el queso, los restos de comida... y los papillitos! Se le busca, con dos días de retraso, en Sotogordo y Calonge, porque allí ve a sus ocasionales encubridores, y deja algún rastro. Y se le va a buscar ahora, en término de Peñafior, porque allí se ha encontrado la camisa y el pañuelo. Siempre con retraso, y hasta ahora, siempre sin éxito...

Confiamos grandemente en que uno de los días inmediatos se obtendrá el triunfo. Tenemos seguridad en el cuerpo de la Guardia civil, en su entusiasmo y su buen deseo, y ahora que se ha organizado la persecución seriamente, que van tras el asesino más de cincuenta guardias, dirigidos por jefes expertos, que se cuenta con la cooperación de los destacamentos de los puestos cercanos, tenemos la certeza de que se va tras el éxito.

ARRIENDO.—Se arriendan los arvechamientos de pastos, esgias y frutos de bellotas de la finca "Alcañal", del término de Villar del Rey. Para tratar, con el arrendatario, en la misma finca.

Teléfono del Correo, 143.

NOTICIAS

Viajero.—Ha regresado de Figueras da Foz nuestro joven amigo don Augusto Marín Pascual.

Liceo de Artesanos. La Junta directiva, con el fin de celebrar el 71 aniversario de la fundación de esta Sociedad, se honra invitando a los socios a la velada que tendrá lugar el día 25 de agosto de 1923, a las diez de la noche, en el local del Liceo y con sujeción al siguiente programa:

- 1.º Sinfonía.
2.º Reparto de diplomas con las notas que han obtenido los alumnos de las clases de piano, solfeo y dibujo.
3.º A petición de varios señores socios se pondrá en escena, por segunda vez, la hermosa comedia dramática de ambiente extremeño, en dos actos, escrita expresamente para el cuadro artístico del Liceo por don Juan H. Castilla, con ilustraciones musicales del mismo autor, titulada "Canta la ronda..."

REPARTO.—Dolores, señorita Arcos; María Luz, señorita Soria Sampérez; Angeles, señorita Nieto (L.); Puri, señorita García; tío Francisco, señor Amor; Ricardo, señor Acuña; Felipe, señor V. Rando; el padre Benito, señor Córcoles; don Antonio Cabrerizo, señor Juez; el Toni, señor Gutiérrez.

Serenata y mozos del pueblo de ronda.

La preciosa decoración para esta obra ha sido pintada por el notabilísimo profesor don José Alcoa.

4.º Cuplés, cantados por la señorita María Luisa Soria Sampérez.

5.º Dará fin con baile de sociedad. La función empezará a las diez en punto.

Madrid de guerra.—Desde Ceuta nos escriben para que hagamos público sus deseos de tener madrinas de guerra, el cabo de la compañía mixta de Sanidad militar de Ceuta, segunda Sección de montaña, Fausto Branchola, que se halla destinado en Uud-Lau, y los soldados Zacarías Lozano Olmedo, Gonzalo Gorgayo Velot y Eduardo García, de la Comandancia de Ingenieros de Ceuta, tercera compañía, en Tetuán.

Se vende un piano vertical semi-nuevo. Minayo, 12, principal izquierda.

Se hacen trabajos a máquina. Larga, 35, segundo.

Se ofrece para pintar y blanquear, Juan Ortiz, Calle Salmerón, 49.

Sardinias Albo en aceite latas de un kilo vende la casa Paco. Echegaray, 19.

Cuerpos maleables para arados castellanos, a 10 pesetas, en la casa Justo García Ortiz, Maquinaria Agrícola, Plaza de la Constitución, 3 Badajoz.

Se vende una caldera de cobre de 25 arrobas de cabida para fabricar aguardiente con lente rectificador. Razon, Manuel Terrón. San Pedro Alcántara, 23.

Amoneda.—En Meléndez Valdés, número 13, principal.

En la calle de Menacho, 28, bajo, se cede gabinete y alcoba, amueblados.

Se vende la casa número 2 de la travesía de Campomayor (barriada de la Estación), Badajoz. Para tratar, Meléndez Valdés, 46, segundo.

Se arrienda una fábrica electrohídrina panificadora denominada San Amaro, en Villagonzalo (Badajoz), a 100 metros de la estación del ferrocarril, movida por tres turbinas hidráulicas, con fuerzas de 235 caballos.

Para tratar con sus dueños, doña Nieves Suárez, en Don Benito, o don José Martín Apolo, en Los Santos de Maimona.

En cuarta plana verá el lector un notable trabajo, que publicamos con el título "Los agustinos extremeños allende los mares", del que es autor el erudito padre Corralza, que se ha servido honrarlos con su valiosísima colaboración.

CAMPOS EXPERIMENTOS AGRICOLAS

OLIVOS ARBEQUINES DE PRODUCCION ANUAL: ALMENDROS ESMAY J.C. RESISTENTES A LAS HELADAS TARDIAS: ARBOLES DE JARDIN-ADORN0 Y PASEO-ETC.-ETC.



Alta novedad

"Princesa", el estuche de papel y sobres preferido por las señoritas de buen gusto. Lo más elegante y económico, con iniciales impresas en relieve. De venta en la papelería del Correo de LA MAÑANA.

Un grave suceso en Málaga Grupos de soldados se niegan a embarcar para Africa

(POR TELÉFONO)

24, 3 h.

La versión oficial

En el Ministerio de la Gobernación facilitaron la siguiente versión oficial: En Málaga, al realizarse esta tarde las operaciones de embarque de fuerzas para Africa, algunos grupos de soldados se negaron a embarcar.

Un suboficial de Ingenieros que quiso obligarlos a embarcar fué muerto. Resultaron heridos tres más, que igualmente intentaron obligarles a marchar a Africa.

Por fin se logró reducirlos y embarcarlos, creyéndose que estarán ya en Melilla.

El duque de Almodóvar agregó que en la guarnición de Málaga, según le comunica el Gobernador, hay tranquilidad, pues en el suceso no ha intervenido más que el expresado grupo de soldados.

Un periodista le preguntó: —¿A qué regimiento pertenecen esos insubordinados?

El Ministro contestó que pertenecen a varios regimientos, pero la mayor parte de ellos al de Garellano.

—¿Y cuántos eran los insubordinados?

—50 o 60 —contestó el Ministro.

¿Consejo de ministros?

Los periodistas preguntaron al duque de Almodóvar si en el Ministerio de la Guerra se reunirán los ministros para celebrar Consejo.

El Ministro contestó que no podía haber Consejo porque no están en Madrid todos los ministros.

—¿Y vendrán a Madrid los ministros que están ausentes?

—No vendrán.

Después dijo el duque de Almodóvar que ya había dado orden para que se dejase transmitir a provincias la referencia oficial del suceso ocurrido en Málaga.

Agregó que en los primeros momentos creyó oportuno interrumpir las comunicaciones con algunos sitios, hasta informar a los gobernadores para evitar que las informaciones que se dieran sobre lo ocurrido en Málaga pudieran ser equivocadas.

Conferencia

Esta noche el ministro de la Guerra llamó al presidente del Consejo para conferenciar sobre los sucesos de Málaga.

El Presidente comunicó el hecho a los demás ministros que se encuentran en Madrid y quedaron citados para celebrar una reunión.

En el Ministerio de la Guerra

A las ocho de la noche se reunieron los ministros en el Ministerio de la Guerra, terminando la reunión a las diez y media.

Los ministros adoptaron precauciones para evitar que a la entrada y a la salida les interrogaran los periodistas.

Después de terminada la reunión marcharon juntos a cenar al Casino de Madrid el marqués de Alhucemas el duque de Almodóvar y el general Aizpuru.

Algunos periodistas consiguieron hablar con el presidente del Consejo, quien se limitó a decirles que la referencia de lo tratado en la reunión la daría el duque de Almodóvar.

En efecto, el ministro de la Gobernación dijo que los reunidos habían tratado del suceso desarrollado en Málaga, el cual es como sigue:

Cuando se disponían a embarcar los soldados del regimiento de Garellano y algunos más pertenecientes a otros Cuerpos, se opusieron al embarque y sonaron varios disparos.

Resultó muerto un alférez que intentó hacerles embarcar, y también hubo varios heridos de tropa.

Después los soldados zarparon para Melilla, sin más incidentes.

FRUMENTARIAS

En el día de ayer entraron en la capital las siguientes especies:

Trigo, 277 fanegas; vinos comunes, 232 arrobas; patatas, 5.032 arrobas; melones y sandías, 8.520 arrobas; uvas, 280 kilogramos; café, 3.057 kilogramos; judías secas, 1.000 kilogramos; vinos finos, 216 litros.

LEA USTED TODOS LOS DIAS CORREO DE LA MAÑANA

SOCIEDAD GENERAL MERCANTIL ALMACENES DE MADERAS, DE PORTUGAL REPRESENTANTE DE LAS MAS IMPORTANTES SERRERIAS PORTUGUESAS ENTREGA INMEDIATA PIDANSE PRECIOS A BASTIMENI MORENO NIETO, 3.-BADAJOZ

Colegio de Santiago SEGUNDA ENSEÑANZA Villanueva de la Serena Sobresaliente resultado en los exámenes. Local amplio e higiénico. Excelente internado. Profesorado competentísimo. Director: Licenciado don José Carapeto Zambrano.

ACADEMIA POSTAL Preparación exclusiva para Correos Un solo suspenso en la última convocatoria. Director: DON EMILIANO RODRIGUEZ, administrador de Correos. MERIDA

EL SAGRADO CORAZON DE JESUS COLEGIO INCORPORADO AL INSTITUTO LOS SANTOS (Badajoz) Bachilleratos y carreras especiales :: :: Pedid reglamentos e informes al señor cura.

PERDIDO en todas partes los exquisitos JARABES de la fábrica de NUESTRA SENORA DEL PILAR y os convenceréis que son los mejores refrescos por su paladar y aroma. FRANCISCO SANCHO.—Olivenza (Badajoz) LEA USTED TODOS LOS DIAS «CORREO DE LA MAÑANA»

CORREO DE LA MAÑANA EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA Bravo Murillo, números 3, 5 y 7.—Badajoz Suscripciones En Badajoz, al mes 2 00 Fuera de la capital, trimestre 7 00 En Portugal, trimestre 9 00 Anuncios Linea del correo 10 en 1.ª plana 0 50 En las demás planas 0 25 Encajes de prospectos Para la edición de Badajoz 20 00 Para toda la edición 30 00 Esquejas En 1.ª plana a una columna 50 En " " a dos " 100 En " " a tres " 200 Media plana 500 Plana entera 1.000 En las demás planas: A una columna 25 A dos " 50 A tres " 100 Media plana 200 Plana entera 300 Descuentos para los anuncios Por un semestre, el 25 por 100. Por un año, el 50 por 100. LOS PAGOS SON ADELANTADOS

NOTICIAS DE MARRUECOS (POR TELÉFONO)

24, 3 h.

Parte oficial de Guerra

El parte oficial del Ministerio de la Guerra facilitado al medio día a los periodistas, daba cuenta de que en la noche del miércoles sonaron disparos en el barrio del ensanche de Tetuán, a consecuencia de los cuales tuvimos algunas bajas.

En dicho comunicado oficial no se expresan más detalles.

Otro parte oficial

Por la tarde se facilitó otro parte oficial en el Ministerio de la Guerra. Es extensísimo y en él se da cuenta de la operación según el relato que han hecho los jefes de columnas. Estas se retiraron a sus respectivos campamentos después de haber sido reforzadas las guarniciones de los puntos avanzados.

La única columna que no se ha retirado es la de Afrau, cuyo jefe ha pedido permiso para ocupar una nueva posición.

Las baterías de Alaud han cañoneado a las concentraciones de enemigos.

Otro parte

En otro parte oficial se anuncia que por el comandante general se ha ordenado la retirada de la columna.

Se han recogido 250 cadáveres moros, ordenándose que marche al frente la Comisión de Sanidad para que adopte medidas con el fin de evitar posibles infecciones.

Lo que dice el alto Comisario

Melilla.—El alto comisario, señor Silvela, manifestó que se hallaba muy satisfecho del resultado de la operación de ayer.

Con este motivo dedicó elogios al comandante general de Melilla, a los jefes de columnas y, en general, a todos los demás jefes y oficiales y a las tropas que intervinieron en la operación por el brillante comportamiento y por el alto espíritu patriótico de que estuvieron animadas.

Agregó el señor Silvela que permanecerá en Melilla hasta conocer la línea fija que de las posiciones avanzadas señale la comisión del Estado Mayor Central.

Seguirá el bombardeo

Dijo el alto Comisario que después que se establezca la línea avanzada, seguirán realizándose bombardeos contra numerosas cabilas rebeldes con el fin de imponerles el correspondiente castigo para evitar en lo sucesivo que se registren nuevas agresiones.

En Alhucemas

Manifestó el señor Silvela que el martes pasado se pudo desembarcar en Alhucemas sin una baja.

Los acorazados se aproximaron a una milla de la costa y los moros dispararon unos cuantos cañonazos utilizando dos Schneider, pero los cañones de los buques de nuestra escuadra encargáronse de desmantelarlos.

Alba no se opone

Negó el alto Comisario que para los futuros planes que han de desarrollarse en Marruecos se opusiera Alba, pues uno de los primeros telegramas de felicitación que se han recibido con motivo de la última jornada militar era suyo.

Las columnas

La columna que manda el coronel Vera hizo esta mañana un despliegue por Tizzi-Asa y Tafersit, siendo ligeramente hostilizada.

Las demás columnas también realizaron algunos reconocimientos, haciendo varios disparos.

Cadáveres moros

Las columnas encontraron en las barricadas de Lavera unos cuantos cadáveres enemigos, algunos con armamento.

Provisiones

En la mayoría de los campamentos se han acumulado grandes cantidades de víveres y numerosos pertrechos de guerra.

Igual

Las columnas continúan hasta ahora organizadas en la misma forma en que intervinieron en la operación del miércoles.

COMPRO y vendo muebles. J. Roas, Meléndez Valdés, 27.

Lámparas ORVAZ Ortiz y Vázquez, ingenieros FABRICA DE LAMPARAS «ORVAZ».—MADRID REPRESENTANTE EN EXTREMADURA: E. F. G.—Comisionista MORENO NIETO, NUM. 10.—BADAJOZ Exclusiva para la venta en Badajoz: Manuel Solís Prim, 36

Balneario de Santa Teresa.—Avila Clima seco y de altura, 1.256 metros. Aguas radio-azoadas, bicarbonatadas, litínicas. Aparatos respiratorio y digestivo, arritmismo, anemia, GRIPE. Hidroterapia completa. Hotel confortable. Temporada 20 junio a 20 septiembre. Se facilitan tarifas gratuitamente.